

## 5<sup>ème</sup> édition de la Semaine des Pensions de famille

# Habitat et Humanisme, pionnier des pensions de famille, accueille la ministre du Logement à Clamart et salue les nouveaux engagements en faveur des plus démunis

*Depuis près de 40 ans, Habitat et Humanisme agit pour l'accès au logement des personnes en situation de précarité et d'exclusion. Pionnier du dispositif des pensions de famille, le Mouvement a ouvert 63 maisons sur tout le territoire et porte une trentaine de nouveaux projets, poursuivant une mission essentielle : offrir un habitat digne, durable et porteur de liens sociaux à ceux qui en sont le plus éloignés.*

### **Hausse de la précarité et difficultés d'accès au logement : une urgence sociale**

En 2024, plus de 330 000 personnes étaient sans logement en France et plus de 9 millions vivaient sous le seuil de pauvreté. En 2025, force est de constater que la précarité ne cesse d'augmenter, souvent aggravée par l'isolement, ce qui entrave le processus d'insertion. L'accès à un logement décent est le premier levier d'insertion, mais il doit s'accompagner de solutions adaptées aux fragilités de chacun, pour permettre à tous de retrouver leur place dans la société.

### **Les pensions de famille : une solution humaine et durable**

Les pensions de famille, expérimentées dès 1997 par Habitat et Humanisme, sont aujourd'hui reconnues comme un outil clé de la lutte contre le sans-abrisme. Destinées à des personnes isolées, fragilisées par la précarité ou des accidents de la vie, elles offrent un logement privatif au sein d'une structure à taille humaine (25 logements maximum), animée par des hôtes entourés par une équipe de bénévoles. Ces lieux favorisent la convivialité, la resocialisation et l'accompagnement, et permettent aux résidents de rompre l'isolement, de se reconstruire durablement et d'évoluer dans un cadre optimal de réinsertion.

*« Ne pas avoir pas de toit ou survivre dans un lieu indigne n'est pas sans causer des morts sociales. Face à ce risque avéré, Habitat et Humanisme s'investit pour bâtir des pensions de famille. Quelles sont-elles ? Des lieux d'humanité, souvent de 15 à 22 petits logements, autour d'espaces collectifs où règne un esprit d'entraide et de confiance éclairant l'horizon. Là, se joue une responsabilité partagée ; une fraternité s'éveille qui, éloignée de toute idée d'assistanat, fait de cet habitat le moyen de tisser ou de retisser des relations qui font « craquer » cette perte d'estime de soi. Comment refuser de donner cette chance, souvent la dernière,*

*pour que la vie ne sombre pas dans des détresses mortifères. Ces pensions de famille, une urgence pour retisser le tissu social* », **Bernard Devert, fondateur d'Habitat et Humanisme**

## Une semaine d'initiatives locales et une visite ministérielle à Clamart

À l'occasion de la Semaine nationale des pensions de famille, du 19 au 25 mai 2025, Habitat et Humanisme ouvre les portes d'une quinzaine de ses maisons à travers la France, proposant des activités conviviales (petits-déjeuners, expositions, ateliers, jeux de piste, tournois de pétanque...). Ces initiatives locales témoignent de l'engagement quotidien des équipes et bénévoles pour créer du lien et favoriser l'inclusion dans chaque territoire.

Cette édition 2025 est également marquée par la visite de la ministre du Logement, Valérie Létard, à la pension de famille de Clamart. symbole de la reconnaissance par les pouvoirs publics du rôle majeur joué par Habitat et Humanisme dans le développement des pensions de famille et la lutte contre l'exclusion.

*« L'utilité sociale des pensions de famille est désormais établie : les résidents, les opérateurs, les pouvoirs publics en sont partie prenante, reste à entretenir l'élan ; réussissons ensemble à apaiser les frilosités locales qui subsistent : mesdames et messieurs les maires, n'hésitez plus, développons ensemble des pensions de famille ! »*, **Philippe Pelletier, Président du directoire d'Habitat et Humanisme**

## De nouvelles dispositions pour le développement des pensions de famille

Habitat et Humanisme salue les annonces récentes de la ministre du Logement, Valérie Létard, qui marquent une volonté de l'État de soutenir les plus démunis. La réforme de l'Aide à la Gestion Locative Sociale, la mobilisation de 46 millions d'euros pour soutenir les gestionnaires de résidences sociales, et l'enveloppe dédiée de 72 millions d'euros pour la création et la rénovation de pensions de famille constituent des avancées qui vont dans le bon sens, même si ces moyens devront être pérennisés et renforcés pour répondre à l'ensemble des besoins. L'objectif ambitieux de 10 000 nouvelles places d'ici 2027, inscrit dans le plan Logement d'Abord 2, nécessitera une revalorisation régulière des enveloppes lors des prochaines lois de finances pour accompagner efficacement le développement de nouvelles structures. Habitat et Humanisme reste mobilisé aux côtés des pouvoirs publics pour contribuer à cette dynamique et développer des solutions adaptées aux besoins des plus fragiles.

### A propos du Mouvement Habitat et Humanisme

Depuis sa création en 1985 par Bernard Devert, pour répondre à l'exclusion et l'isolement des personnes en difficulté, Habitat et Humanisme agit en faveur du logement, de l'insertion et de la recréation de liens sociaux. Résolument tourné vers l'innovation, le Mouvement a développé des outils économiques à vocation sociale, pour financer et mener à bien son action.

Habitat et Humanisme s'est donné pour mission :

- de permettre aux personnes à faibles ressources, précarisées en raison de leur situation sociale, de leur âge, de leur handicap ou de leur santé, d'accéder à un logement décent, adapté à leur situation et leurs ressources,
- de contribuer à une ville ouverte à tous, en privilégiant les logements situés dans « des quartiers équilibrés »,
- de proposer un accompagnement personnalisé ou collectif pour favoriser la recréation de liens et l'insertion sociale.

Aujourd'hui, au sein du Mouvement Habitat et Humanisme, compte **59 associations présentes dans 89 départements français, plus de 5 600 bénévoles et quelques 2 450 salariés** qui œuvrent au quotidien en faveur du logement et de l'insertion des personnes en difficulté et pour la recréation des liens sociaux.

## Contact presse

Simon Labouyrie – [slabouyrie@hopscotch.fr](mailto:slabouyrie@hopscotch.fr) – 06.59.41.91.35

Manon Vautier – [mvaugier@hopscotch.fr](mailto:mvaugier@hopscotch.fr) – 06.98.03.31.82